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中大校徽風波謎團未解
校董促交代改校徽負責人及開支

盧寵茂：為中醫藥界提供資助
【大公報訊】粵港澳大

灣區中藥協作研討會昨日在香
港中文大學舉行。醫務衞生局
局長盧寵茂視像發言表示，政
府將會為中藥業界提供資助，
包括培訓進修、中成藥製造商
等。研討會則呼籲當局設立中
醫藥專員，統籌中藥業事宜。

盧寵茂稱，中醫藥一直
以來是香港醫藥體系重要部
分，是香港的傳統優勢。政府
將通過中醫藥發展基金為中藥
業界提供財政資助，包括中藥
從業員的培訓進修、資助中成

藥製造商等。
香港中文大學亞太研究

所博士鄭宏泰指出，本港中藥
產業目前面臨市場規模細、藥
材資源欠缺等問題，而政府亦
對中藥規管嚴格，支援欠力
度。

研討會呼籲當局設立中
醫藥專員，統籌中藥業事宜。
同時，建議訂立客觀標準作為
中成藥註冊基礎，加快註冊速
度；放寬使用資助限制，並與
內地進行優勢互補合作探討，
推動兩地藥物互認機制等。

中大創新日展示多項產學研成果
【大公報訊】為推動校園創新生態圈的

發展，香港中文大學昨日舉行第二屆中大創
新日暨電梯募投大賽，以展示大學的傑出產
學研成果，包括新型物理紫外線阻隔物料、
可穿戴式感應器等。此外，今年活動亦以疫
苗學、微電子學等為題，舉辦主題演講。

辦主題演講及專題討論
開幕典禮上，主禮嘉賓創科局局長孫

東、中大校董會主席查逸超、常務副校長陳
金樑、副校長岑美霞，以及中大研究及知識
轉移服務處處長徐仲鍈為創新日揭開序幕。

今年創新展覽區設24個攤位，展示6所中

大InnoHK研究中心及大學科技初創企業資助
計劃（TSSSU）下17間公司等的產學研成
果，包括用於開發防曬產品的新型物理紫外
線阻隔物料、結合AI技術的智能嬰兒呼吸監
測系統及防跌檢測系統、用於評估運動受傷
康復進度的可穿戴式感應器，以及有關抗細
菌藥物、RNA創新療法、醫療機械人、氣體
傳感分析、電池儲能及微生物等研究項目。

活動亦以疫苗學、微電子學及碳中和為
題，舉辦9場主題演講及1場專題討論，由來
自各領域的中大學者主講。

此外，今屆創新日首次舉辦電梯募投大
賽，由13間TSSSU公司介紹團隊最新科研成

果，爭奪獎項。最終，由中大醫學院微生物
學系助理教授楊小創辦的元美藥業有限公司
獲冠軍。

▲創科局局長孫東參觀中大創新日展覽攤
位，並親身嘗試可穿戴式感應器。

議員校董不滿
要求獨立調查

中大三名議員校董張宇人、劉
國勳和鄧家彪對校方修改校徽都提
出批評，對校方沒有交代改校徽用
了多少錢也很有意見，甚至有議員

中途離場表達不滿。其中張宇人重申要求獨立調
查事件，懲罰 「惡劣的管治」 。

議員校董之一的鄧家彪在社交平台回應表
示，校方仍未回答校董新校徽所涉及的實質開
支。他強調，香港中文大學既是收巨額資助的公
共機構，也是國際知名學府，與中大相關的持份
者非常多，而段崇智是收巨額薪酬的機構最高行
政負責人，質疑他確診新冠卻沒有正式而清楚地
對外公布。

立法會質疑
管理層判斷失誤

立法會教育事務委員會主席
梁美芬25日表示，已提口頭質詢
要求政府解釋公營大學校董會的
組成、中大管理層是否出現嚴重

的判斷失誤、決策是否嚴重欠缺透明度。她
說，校董會應發揮監管作用，但校方作重大決
策前無充分諮詢及討論，是不尊重。

梁美芬指出，中文大學作為每年運用大量
公帑的公營機構，校董會具監管作用，角色極
為重要。

◀中大改校徽風波，令
外界質疑中大管理層是
否出現管治問題。

▲三名身兼中大校董會
成員的立法會議員，要
校方交代今次改校徽風
波的細節。

◀新校徽停用



從黨章修正案看中國式現代化美好前景
連日來，香港社會同祖國內地

一樣，掀起了學習宣傳貫徹中共二
十大精神的熱潮。中共二十大通過
了《中國共產黨章程（修正案）》，
將中共十九大以來的重大理論創新成果
寫入了黨章。黨章是黨的行動綱領，在
中國邁向第二個百年奮鬥目標的關鍵時
刻，黨章修改的這些內容，體現了中國
共產黨領導中國人民致力於國家現代
化、實現中華民族偉大復興的決心和信
心。

香港各界在學習黨的二十大精神時
紛紛表示，從黨章修正案可以看到中國
式現代化的美好前景，也預示着香港的
發展將得到中國共產黨的更多護佑，為
「一國兩制」 香港注入了強大動力；可

以看到中國特色社會主義制度更加成
熟、更加定型；可以看到 「一國兩制」
作為中國特色社會主義制度的重要組成
部分，前景更加廣闊。

「兩個確立」具有決定性意義
「兩個確立」 指的是：確立習近平同

志黨中央的核心、全黨的核心地位，確
立習近平新時代中國特色社會主義思想
的指導地位。 「兩個確立」 是新時代最
大政治成果、最重要歷史經驗、最客觀
實踐結論，對推進中華民族偉大復興歷
史進程具有決定性意義。

歷經四十多年的改革開放，中國的
發展已經到了一個緊要關頭。改革開放
之初，當中國的經濟規模還比較小、民
眾還比較貧窮的時候，西方發達國家不
會把中國視為競爭對手，反而願意向中
國輸出成套設備，賺取豐厚利潤，繼而

願意在中國投資建廠，利用中國廉價的
勞動力，以及寬鬆的環保政策，以較低
的成本生產出產品，再佔領中國這個大
市場。如今，中國已成為世界第二大經
濟體、世界第一製造業大國、世界第一
貨物貿易國，也是全球最大的新興市
場，在一些領域的科技創新從 「跟跑」
「並跑」 ，到 「領跑」 。以美國為首的

西方國家轉變了對中國的態度，開始把
中國列為最大戰略競爭對手，視中國為
最大威脅，處處給中國製造麻煩。

中國曾以西方發達國家為師，虛心
學習西方的市場經濟經驗和先進的管理
技術，但 「老師」 沒有理由禁止 「學
生」 超越自己。中國不斷地向美國闡述
建立 「不衝突不對抗、相互尊重、合作
共贏」 新型大國關係的道理，但美國並
不理會，依然抹黑、打壓、圍堵中國，
其他西方發達國家也跟隨美國。這恰是
中國實現現代化的最大風險點！

目標越遠大，風險挑戰越嚴峻，使
命任務越艱巨，就越需要領導核心掌
舵領航，越需要科學理論指引方向。
「兩個確立」 的決定性意義，就在於促

使全黨和全國人民團結得如鋼鐵一般，
以應對未來可能出現的驚濤駭浪。因
此， 「兩個確立」 是實現國家現代化和
中華民族偉大復興的根本保證。

任務和目標彰顯責任擔當
黨的二十大提出，以中國式現代化

全面推進中華民族偉大復興，並將此確
定為新時代新征程中國共產黨的中心任
務。黨的二十大提出，全面建成社會主
義現代化強國，總的戰略安排是分兩步

走：從二○二○年到二○三五年基本實
現社會主義現代化；從二○三五年到本
世紀中葉把我國建成富強民主文明和諧
美麗的社會主義現代化強國。黨章據此
作出相應修改。

黨章中明確了中心任務和宏偉目
標，這彰顯出中國共產黨的責任和擔
當。中國共產黨在中國長期執政，堅持
以人民為中心的思想，一貫將國家、民
族和人民的利益放在第一位，自覺肩負
起歷史責任。

近代以來，中國曾有多次走向現代
化的機會，但一次次被內外各種勢力無
情打斷。百餘年前，中國共產黨誕生之
時，中國處於內憂外患之中，經過一代
代人的努力，從站起來、富起來，正在
邁向強起來的新階段，中國比歷史上任
何時候都接近國家現代化和民族復興的
目標。這一次，再也不能錯失良機！這
是全黨的共識。

就在前幾天，習近平總書記帶領新當
選的中共中央政治局常委走進延安，重溫
歷史。習近平總書記指出，全黨同志要站
穩人民立場，踐行黨的宗旨，扎實推進共
同富裕，讓現代化建設成果更多更公平惠
及全體人民；全黨同志要大力弘揚自力更
生、艱苦奮鬥精神，集中精力辦好自己的
事情，把國家和民族發展放在自己力量的
基點上。七常委的 「延安行」 ，再次彰顯

以天下興亡為己任的擔當精神。有這樣的
執政黨及領導團隊，令中國人民對未來充
滿信心，也為 「一國兩制」 的香港實踐提
供了政治保證。

「一國兩制」入黨章給香港注入動能
此次黨章修正案，涉及堅持社會主義

基本經濟制度、全過程人民民主、統籌
發展和安全等內容，還將十九大以來的
成功經驗、建黨100周年時總結概括的
建黨精神等內容寫進了黨章。

香港各界留意到，此次黨章修改，
還寫入了 「全面準確、堅定不移貫徹
「一個國家、兩種制度」 的方針，這是

前所未有的。這充分體現了中國共產黨
對 「一國兩制」 的高度重視和真心呵
護，充分體現了 「一國兩制」 在國家大
局中的重要地位，充分體現了中央推進
「一國兩制」 行穩致遠的堅定決心，充

分體現了中央對港澳同胞的關心支持。
中國共產黨作為 「一國兩制」 的創

立者、領導者、踐行者和維護者，比任何
組織、任何人更加珍惜 「一國兩制」 。在
香港，總有人擔心 「一國兩制」 會變，其
實這是多餘的擔憂。習近平總書記在香港
回歸祖國20周年慶典講話中指出： 「我們
既要把實行社會主義制度的內地建設好，
也要把實行資本主義制度的香港建設
好。」 他在香港回歸祖國25周年慶典上
的講話中指出： 「 『一國』 原則愈堅
固， 『兩制』 優勢愈彰顯」 。兩次重要
講話均釋放出 「一國兩制」 不會變、不
動搖的強烈信號。十九大報告將 「堅持
『一國兩制』 和推進祖國統一」 作為新時

代堅持和發展中國特色社會主義基本方略

的重要內容。
中共二十大把
「一國兩制」

寫入黨章，使
這一制度成為
黨的行動綱領
的一部分，為
「一國兩制」 再加了一重 「保險」 。

全國政協副主席，國務院港澳辦黨
組書記、主任夏寶龍在港澳辦黨組擴大
會議學習時強調，黨的二十大精神是指
引當前和今後一個時期黨和國家事業發
展的總綱領，必須深入學習、準確把握
其精髓要義和豐富內涵。香港中聯辦在
傳達學習貫徹黨的二十大精神時強調，
要深刻認識黨的二十大的里程碑意義，深
刻把握大會提出的一系列重要思想、重要
觀點、重大戰略、重大舉措。確實是這
樣，香港最大的支撐在祖國，最大的機遇
在內地，最大的優勢是 「一國兩制」 。
執政黨對 「一國兩制」 的堅定支持，使
「一國兩制」 的香港實踐更具確定性，

為香港由治及興提供強勁動能。
國家有力量，民族有希望， 「一國

兩制」 有政治保證，香港展現出美好的
發展前景。香港發揮自身所長，貢獻國
家所需，也必將共享國家現代化和民族
復興的偉大榮光！

（慶祝中共二十大勝利閉幕 評論
之三）

（本文作者為港區全國政協委員，香港新
時代發展智庫主席，暨南大學 「一國兩制」 與
基本法研究院副院長、客座教授）

註：《大公報》獨家發表，如有轉載，請註明出處。
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▲舊校徽恢復

段崇智前往美國開會確診
香港中文大學本月17日推出新

校徽設計，簡化校徽並刪除 「博文
約禮」 校訓，引起軒然大波。19日
特首施政報告發表當天，校長段崇
智忽然發表聲明 「滅火」 ，被指有
意淡化事件，事件暴露中大管理問
題。

中大校董會本月25日開會商討
更換校徽等，最後決定維持原有的
校徽設計，當時段崇智以視像出席
會議。中大表示，校長段崇智月中
在紐約出席泰晤士高等教育世界學
術峰會後確診，隔離期間繼續遙距
工作。

中文大學新校徽 「壽命」 只有8
天。據悉，本月25日晚舉行的校董
會討論到最後一刻，視像出席會議
的段崇智校長仍未放棄改校徽，提
出多個改良方案，但未獲接受。

校徽改不成，但餘波未了。正
草擬私人草案改組中大校董會的3名
中大校董兼立法會議員，表示要校
方交代改校徽涉及費用及負責人，
自由黨張宇人稱目標最快在12月14
日今年最後一次立法會會議提交改
組中大草案到大會審議。

收費不菲顧問公司設計校徽
有消息稱，今次中大換校徽是

由出任一年多的澳洲籍協理副校長

金江（Laurie Pearcey）具體負責。
全國政協副主席梁振英提出質疑，
表示 「段崇智沒有要求金江向他報
告嗎？金江會在段崇智不知道的情
況下公布新校徽嗎？段崇智不知道
他上面還有校董會嗎？」

有報道指出，這次中大找來收
費不菲的顧問公司提供形象設計，
把校徽簡化和淡化中文校訓只是其
中部分建議，如果方案順利過關，
還會有不少大計，例如把 「香港中
文大學」 （The Chinese University
of Hong Kong）改變，用英文簡寫
「CUHK」 替代。其論據之一是不想
其他地方的人誤會學校是使用中
文，聲稱此舉有利加強國際推廣。
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